

GAZETA

DE MADRID

DEL VIERNES 1.º DE MARZO DE 1782.

Constantinopla 10 de Enero.

LA Princesa Rebia , hija segunda del Sultan , murió á mediados del mes pasado y fue depositada en el Panteon de la Casa Otomana.

Parece que no se le ocultan al Divan las conseqüencias que puede traer el descontento que reyna en las Provincias de la Turquía de Europa , pues en la duda de si aquellos desórdenes se suscitan naturalmente , ó los fomentan las Potencias vecinas , prosigue enviando á dichas Provincias tropas del Asia baxo el velo de contener á los sediciosos.

Se habla mucho aquí de los proyectos de la Rusia en orden á mantener de continuo una esquadra en el mar negro ; y no causa menos sensacion la idéa del Emperador de Alemania de formar establecimientos de Comercio en el Egipto y hácia la Dalmacia. Teme con sobrada razon la Puerta que los Pueblos comparen la suavidad y dulzura de los Gobiernos Européos (que aquí se tiene por debilidad) con el rigor del nuestro , que nos dicen ser muy provechoso ; y recela ademas que la libertad de que gozan los pueblos christianos comunique á los nuestros una energia contraria y perniciosa al despotismo Turco , de suerte que se originen algunas turbaciones tanto mas dificiles de apaciguar quanto despreciarán los delinqüentes todos los castigos y berdugos de la sublime Puerta. En vista de tan repetidos motivos de sobresalto se unen los Imanes , los Baxaes y los Miembros del Serrallo para pedir al Cielo aparte de la cabeza de todos los sectarios de Mahoma las empresas con que algunos Príncipes de Europa los amenazan. Por mayor desgracia nuestra la suavidad de este clima puede tentar á algunos de ellos cansados de vivir en otros muy rigurosos y en paises muy ásperos ; y de

esta tentacion podrá originarse el deseo de hacer invasiones tan fáciles para sus armas como funestas para nosotros.

Parece por otro lado que los Baxaes de las Provincias Turcas se esmeran tambien en disgustar á los pueblos que están baxo su Gobierno. El de Servia que en Noviembre último hizo su entrada pública en Belgrado, ha usado desde entonces del rigor mas excesivo; y aunque sus súbditos callaban al principio amedrentados por su severidad, ahora manifiestan abiertamente su descontento.

Londres 9 de Febrero.

SE ha esparcido la voz de un combate entre Mr. de Grasse y el Almirante Hood, especificándose la única circunstancia de que de resultas se retiró el Almirante Británico á Sta. Lucia; pero esta noticia carece por ahora de autenticidad.

Un correo de Falmouth traxo el 6 al Almirantazgo aviso de la llegada á aquel puerto de un paquebot que salió de Jamayca el 18 de Diciembre, el qual al dia siguiente parlamentó con la fragata Británica Waugham que le informó de que una esquadra Francesa compuesta de 6 navios y 2 fragatas cruzaba á la altura del cabo Tiberon; con cuya noticia regresó el paquebot á la Jamayca de donde volvió á salir el 24.

El Contra Almirante Grawes llegó á la misma Isla á bordo del navio Londres.

De Portsmouth salió el 26 el Almirante Bickerton con los baxeles el Gibraltar de 80 cañones, Cumberland y Defensa de 74, Cetro, Africa, é Inflexible de 64, y la fragata Juno de 32. Baxo la escolta de estos buques han salido los dos transportes Minerva y Harriot, con 17 navios mercantes de la Compañía. Dos de guerra de 74, uno de 64 y dos de 50 deben acompañar la esquadra de la India hasta cierta altura. La fragata Suceso salió el mismo dia 6 para Gibraltar.

Han entrado en Plimouth muy maltratados varios baxeles de la esquadra y comboy del Comodoro Johnstone, cuyas tripulaciones se hallan tan fatigadas y enfermas que apenas podrá servir la quarta parte de ellas. Dícese que los navios Goliat de 74 y Jason de 64 deben reforzar las fuerzas del Almirante Roddam cuyo destino, segun aseguran, es bloquear á los Olandeses en los rios Mosa y Escalda, y cortarles toda comunicacion con el Texél. Tambien ha mandado el Almirantazgo armar 12 buques de 18 á 26 cañones para proteger nuestro comercio en la Mancha contra los corsarios Olandeses y Franceses.

Al Vice-Almirante Milbank Comandante de Marina en Plimouth

mouth se le ha dado parte de que un corsario Ingles ha avistado á la altura de Ouesant 5 navios Franceses, que se sospecha intenten interceptar las presas Olandesas de Johnstone de las quales solo ha llegado una á Plimouth.

La escasez de noticias en orden al Almirante Rodney hace creer que ha continuado su viage á las Islas de barlovento en donde es regular se halle á principios de Marzo.

En el comboy que ha salido últimamente de nuestros puertos para Guinea en conserva de la fragata Argos de 44 cañones, se han embarcado muchas reclutas para completar las guarniciones de los establecimientos Ingleses en aquella costa.

Se asegura saberse por cartas de América que las Tropas Españolas han formado un campo cerca de Santiago de Cuba, y que hay muchos baxeles de guerra surtos en la bahia de Cumberland al Sur de la misma Isla.

Segun avisos de Dublin un pasajero recién llegado de S. Christoval declara que el 2 de Diciembre entró en el puerto de aquella Isla una embarcacion procedente de la de Nevis, por la qual se supo que se hallaba atacado aquel establecimiento por 2 fragatas y un paquebot Frances, y que habia apariencias de que se rindiere. En 1628 nos apoderamos de dicha posesion; en 1706 la recuperaron los Franceses á las órdenes de Mr. Chavagnac y d' Iberville, y nos la restituyeron por el tratado de Utreck. Es fértil en azucar, algodón, gengibre y tabaco.

La de S. Eustaquio se halla tan inmediata á la de S. Christoval que no pueden menos de molestar al comercio de esta última los buques Franceses que salen á cruzar de la primera.

Parece que el Brigadier General Arnold fué recibido de nuestro Soberano con el mayor agrado, y de un modo muy propio para consolarle del desprecio y vilipendio con que le trata el resto de la Europa. El Conde Cornwallis tuvo el 22 en el Palacio de la Reyna una conferencia secreta, pero muy larga, con el Rey; y el 24 asistió á un Consejo de Gabinete, al qual concurrió tambien Arnold.

Las Gazetas Realistas Americanas que alcanzan hasta el 29 de Diciembre hacen mencion de varias escaramuzas de las tropas Reales con algunas partidas de los rebeldes; pero todas de poca monta. Nombran asimismo diferentes presas hechas sobre los Españoles, Franceses y Americanos, siendo las mas importantes el corsario la Princesa Negra de 24 cañones de á 12, y 170 hombres, mandado por el famoso Mc Carti, y apresado por la fragata de S. M. la Medea: un cutter Frances de 18 cañones y 124 mariners

ros que iba de Rhode-Island á la Martinica, y se rindió al navio Perseverancia (este cutter habia pertenecido al puerto de Liverpool) una fragata de 36 cañones de bronce del calibre de 12 que iba de Francia á Filadelfia ricamente cargada y cayó en poder del Almirante Graves: las embarcaciones Españolas el Socorro Guipuzcoano, y la Dama Vizcayna que al ir de S. Sebastian á la Havana con géneros sostuvieron hora y media de combate con el navio de S. M. el Fox que tuvo 3 muertos y muchos heridos. Otro paquebot que navegaba en conserva de dichas embarcaciones fue apresado tambien por un corsario que se cree ser el nombrado el Almirante Rowley.

Una fragata Olandesa de 40 cañones se ha apoderado del corsario Ingles Sorpresa, Capitan Ducan, que se defendió valerosamente antes de rendirse. Ambos buques entraron en Curazao.

Amsterdam 12 de Febrero.

Los Directores de la Compañía Olandesa de las Indias deben celebrar mañana en el Haya una Junta extraordinaria llamada de los Diez y siete.

Ha llegado á aquella Ciudad Mr. Wentworth autorizado por el Gabinete de S. James para concluir un cange de prisioneros de guerra entre ambas Naciones.

Escriben de Londres que se habia puesto en libertad la embarcacion Olandesa Margarita Juana que navegando en Julio de 1780 de Amsterdam á Curazao fue apresada por un navio de guerra del Almirante Rowley y conducida á la Jamayca; pero quedan por cuenta de los dueños las costas y perjuicios, aunque dicho barco fue detenido contra todo derecho. Añaden las propias cartas que Rodney lleva encargo de reconquistar á S. Eustaquio, y que los Almirantes Ross y Elliot deben mandar la esquadra Británica que cruzará este año en el mar del Norte: finalmente que habia allí pocas esperanzas de que se ajustase la paz con Olanda, cuya Potencia está resuelta á seguir vigorosamente la guerra que tan injustamente la ha declarado la Gran Bretaña. Una prueba de esto es que al remitir SS. AA. PP. á las Provincias el estado de los gastos para esta campaña, segun los ha formado el Departamento de la guerra, han incluido una circular pidiendo presten quanto antes su consentimiento, y lo remitan con la mayor brevedad á la Junta general por ser muy urgente la prontitud en la decision de este punto para librarse de los riesgos á que se ve expuesta la República.

Tambien se arman algunos buques de guerra para la seguridad de nuestro comercio.

Ya han comenzado á demolerse las Fortificaciones de Sandwliet construídas en 1622 al rededor de la Iglesia y del mercado de aquel Lugar por orden del Marques de Spinola. Se trata de demoler tambien las obras exteriores de la Ciudad de Lier, fabricadas en 1638.

Un Consejo de guerra compuesto de 2 Tenientes de Almirante, 3 Vice-Almirantes, y 2 Contra-Almirantes ha empezado á tener sus sesiones en el Palacio del Príncipe Mauricio para examinar la conducta del Contra-Almirante Binkes por haber dexado apresar y conducir á Liorna por un corsario Británico el navio mercante Olandés el S. Jorge.

SS. AA. PP. se han servido declarar, con motivo de un memorial que les presentó un Negociante de Rotterdam, que las gratificaciones señaladas por resolución de los Estados Generales en 30 de Marzo de 81 á favor de los corsarios que se armasen en nuestros puertos en caso que antes del dia 1.º de este año se ajustara la paz ó una suspension de armas con la Inglaterra, se continuarán sobre el mismo pié si se concluyese dicha paz, ó un armisticio antes del mes de Enero del año de 1783.

Escriben de algunos puertos de Francia que segun varias cartas de América Mr. de Grasse quedaba bloqueando con su escuadra en la Barbada á 8 navios de la del Almirante Hood, y unos 50 mercantes. Pero esta especie no merece asenso, pues no puede comprehenderse como habia de haber dividido Hood sus fuerzas quando todas unidas eran muy inferiores á las Francesas. No obstante se cree que Mr. de Grasse se habrá aprovechado de su superioridad para tentar alguna empresa de acuerdo con Mr. de Bouillé.

Roma 30 de Enero.

EN las excavaciones que se continuan en varios parages inmediatos á esta Capital se hallan diariamente antiguos monumentos muy preciosos. En las que se han abierto de orden de S. S. en la viña del Señor Sassi fuera de la puerta de S. Sebastian se encontró últimamente una grande urna ó sarcófago de 12 pies de largo, 6 de alto y 5 de ancho, cuya antiquísima inscripcion denota haber servido de sepulcro á Lucio Cornelio Scipion Barbato que fue Cónsul en el año de Roma 455, cerca de tres siglos antes de la Era Christiana. Contenía otra inscripcion que manifestaba ser de Lucio Scipion Comato que murió en la tierna edad de 16 años.

Para impetrar el auxilio divino en las actuales urgencias de la Iglesia ha resuelto S. B. se reze en 26 Templos de esta Ciudad

dad dedicados á Maria Santísima el Rosario y Letanía, con otras preces á los Príncipes de los Apóstoles.

El 25 del corriente llegó aquí de Viena en calidad de correo un Húngaro de la Guardia Noble de S. M. I. con pliegos para el Cardenal Hertzán Ministro Plenipotenciario del mismo Soberano, y despues continuó á Nápoles. El mencionado Purpurado se transfirió inmediatamente al Vaticano y tuvo una audiencia del Papa. En la misma mañana logró otra de mas de 2 horas el Eminentísimo Bernis Ministro de la Corte de Versalles. Se habla mucho del obgeto de estas conferencias.

Dícese que los Cardenales Albani, Antoneli, Giraud y Antamoro están nombrados para acompañar al Sumo Pontífice en un viage que suponen hará á principios de Marzo á la principal Corte de Alemania. S. S. seguirá el camino de la Romania, Cesena su patria, y de allí á Bolonia. Para menor incomodidad de los parages por donde transite se alojará con su comitiva en los Conventos de Religiosos.

Santander 7 de Febrero.

DOña Maria Antonia Xibaja muger de D. Francisco Xibaja vecino de esta Ciudad, ha establecido á costa de sus alfileres una escuela gratuita de hilado, en que ha admitido doce niñas pobres prefiriendo las huérfanas desde la edad de ocho años. Ha cedido como gages á la Maestra lo que trabajan los 15 primeros dias de labor, y despues trabajará cada una para sí llevándose cuenta de lo que hagan hasta cumplir el trimestre de su aprendizaje: con su producto les comprará un torno para que hilen en su casa, y el resto se les dará en dinero. Si el hilado que entreguen en dicho tiempo no baxa de 25 libras, y del valor de real y medio por libra, las gratificará con un vestido humilde de géneros nacionales, con el qual concurrirán las premiadas el primer dia festivo, despues de concluidos los trimestres, á oír una Misa solemne por la felicidad de nuestro Soberano y Real Familia, de la Monarquía y de esta Ciudad; y tambien les dará una libra de lino para que lo hilen en sus casas, y al entregarla hilada les dará otra, pagándolas el trabajo sucesivamente para que nunca les falte labor.

Se abrió esta escuela con 19 tornos el 29 de Enero de este año, con la adnision de las 12 niñas, y de otras distinguidas en pieza separada; y la aplicacion de todas promete el fruto que se desea. El referido D. Francisco Xibaja y el Doctor D. Simon de Xibaja tio de la bienhechora, el qual reside en Madrid, ofrecen varias condiciones al primer texedor ó texedora, aunque sean

éstrangeros, que se establezcan con telar en esta Ciudad, y premios á los primeros aprendices de ambos sexos que al cabo de un año esten en aptitud de armarse de telar con qué ganar la vida; sobre cuyos particulares pueden acudir á éstos sujetos los que quisieren informarse mas por menor.

Coruña 20 de Febrero.

HOY entró aquí de arribada el corsario Frances nombrado el Marques de Castries, de porte de 18 cañones y 106 hombres de tripulacion que salió de Morlaix el 13 del corriente y padeció avería en su baupres. Su Capitan refiere que de Brest se hizo á la vela una esquadra al mando del Conde de Guichen con un convoy de 160 velas.

Andujar 22 de Febrero.

DON Bernardo Sanchez Cirujano titular de la Villa de Porcuna hizo el dia 14 de Diciembre del año próximo pasado en la de Santiago de Calatrava distante de aquella una legua, la operacion litotomia lateral siniestra á Blas Lopez hijo de Blas Lopez y de Ana de Catréda, que padecía supresion de orina desde edad de 2 años hasta la de 22. Extraxo dicho facultativo una piedra de peso de mas de 5 onzas; su magnitud y grueso como el de un huevo de gallina; su figura cóncava-convexâ, y su longitud de media tercia y un dedo: espinosa, graneada, arenosa, salitrosa y delgada en los extremos. Siguiéndole la cura con los remedios vulnerarios y balsámicos le facilitó en la misma noche un sueño no interrumpido. Habia estado antes de la operacion 21 dias sin poder orinar ni excretar; y á los 20 que se siguieron quedó perfectamente bueno y mas nutrido que antes.

Madrid 1.º de Marzo.

EN atencion á los servicios y circunstancias del Teniente General Conde del Asalto, Capitan General del Ejército y Principado de Cataluña, y Sargento mayor de Reales Guardias Españolas, se ha servido el Rey conferirle el empleo de Teniente Coronel de este Cuerpo, vacante por fallecimiento de D. Nicolas de Llano Ponte.

Igualmente ha promovido el Rey á Brigadieres de sus Ejércitos á D. Ventura Caro Coronel del Regimiento de Dragonés de Almansa, al Coronel graduado D. Domingo Cerviño Teniente Coronel agregado al de Caballería de la Costa de Granada, y al Coronel D. Bernardo Tortosa Teniente Coronel del Real Cuerpo de Artillería; concediendo al mismo tiempo grado de Coronel al Teniente Coronel D. Antonio Tortosa Capitan del propio
Real

Real Cuerpo, y de Capitan á D. Carlos Lujan Ayudante del Regimiento de Infantería de Burgos.

Asimismo ha provisto S. M. el Gobierno del Castillo de Sta. Catalina del puerto de Sta. Maria á D. Romualdo Ruiz de Cebrejas Capitan del Real Cuerpo de Artillería.

En 15 de Diciembre del año próximo pasado falleció en la Ciudad de Sevilla de edad de 74 años 7 meses y 18 dias el Sr. D. Joseph Bucareli y Ursua, Henestrosa, Laso de la Vega, Marques de Vallehermoso, Vizconde y Sr. de Ursua, de la Villa de Gerena &c. Caballero Comendador perpetuo de S. Estevan en el Gran Ducado de Toscana, y primer Director de la Sociedad patriótica de aquella Ciudad y su Reyno que obtuvo por espacio de 6 años. Su ardiente caridad para con los pobres, su zelo y aplicacion al bien público, la exáctitud con que desempeñó el ministerio de la Direccion que estuvo á su cargo, teniendo gran parte en los progresos, tareas y laudables ejercicios de aquella distinguida Asamblea, y las prendas naturales de que estaba adornado, le hicieron acreedor á una general aceptacion de sus compatriotas, y á que haya sido muy sentida su pérdida.

Panteon místico, ó Historia fabulosa de los Dioses escrita en lengua Latina por el P. Francisco Pomey, traducida y añadida una copiosa coleccion de Dioses de la antigüedad por D. Lorenzo Diaz de la Madrid: 2 tomos en 8.^o marquilla. = Meditaciones ó Pláticas sobre la Pasion de Ntro. Sr. Jesu-Christo, predicadas á los Católicos de Londres por el P. Claudio de la Columbiere, traducidas del Frances por Don Estevan Gazan: un tomo en 8.^o Se venden ambas obras en la Librería de Baylo, que fue de Corradi, calle de las Carretas: en las de Godos, gradas de S. Felipe el Real; y en la plazuela del Angel junto á la Botica.

Cancion á la conquista de Menorca y Castillo de S. Felipe por las armas de España, mandadas por el Excmo. Sr. Duque de Crillon. Se hallará en las Librerías de D. Antonio Sancha, en la Aduana vieja; y de D. Miguel Copin, Carrera de S. Gerónimo.

Dos Estampas nuevas de la Coleccion de trages de España: grabadas por D. Juan de la Cruz, que componen los números 47 y 48, y representan un Pajés y una Menestrала de Mallorca, las que dán fin al quaderno de trages de las Islas de Baleares. Se hallarán, con las demás obras del autor, á 2 reales sin iluminar, y á 4 iluminadas, casa del mismo Copin.